

ColumnasEstatales

18 septiembre 2025





EL INSURGENTE

Urgente remitir a los responsables de la corrupción en Ecatepec



Azucena Cisneros Coss.

:::: La alcaldesa morenista de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, se deslindó de dirigentes de organizaciones sociales y sindicales que han sido detenidos en días recientes y de otros que tienen orden de aprehensión por diversos delitos, como Guillermo Fragoso, exregidor del ayuntamiento en la primera gestión del exalcalde, Fernando Vilchis y líder de la Unión

de Sindicatos y Organizaciones Nacionales, (USON). Dijo que ella está comprometida en trabajar "sin descanso", hasta reducir los índices delictivos en el municipio y es que ha expuesto poco a poco la red de corrupción que mantenía la administración pasada, al menos eso es lo que ha señalado y enfatizó que no tiene ni tendrá "ningún tipo de relación con ningún grupo generador de violencia".

Problemas históricos

:::: El municipio de Teoloyucan tiene graves problema por límites territoriales con Tepotzotlán, Melchor Ocampo y Coyotepec, Cuautitlán izcalli y Cuautitlán con Teoloyucan también y los conflictos son históricos, no parece haber solución, en la 61 Legislatura, los diputados intentaron una estrategia para dirimir estos enfrentamientos, el conflicto es que los habitantes se inmiscuyen en pleitos graves, los ejidatarios y colonias o comunidades completas están en eterna fricción que no logra resolverse por más administraciones que pasan. Es un conflicto al que deben entrar varios órdenes de gobierno y también dependencias, que hasta ahora han hecho caso omiso del llamado de los presidentes municipales y que bien puede terminar en una grave confrontación vecinal que deje lesionados o crezca todavía más. El claro ejemplo fue el fin de semana, cuando habitantes de Teoloyucan detuvieron a servidores públicos de Cuautitlán por una festividad, los ediles están en aprietos pero no se sabe si son los únicos encargados de mediar o negociar.

Avanzan en electrificación

:::: En Metepec avanza el programa de electrifica-



Fernando Flores.

ción, el alcalde panista **Fernan- do Flores** ha expresado que la prioridad es mejorar las condiciones y calidad de vida de los habitantes, sobre todo en regiones que por décadas fueron olvidadas. La estrategia es noble, es útil y la inversión vale cada peso, pues la gente señala sentirse más segura, de modo que para el panista es un acierto, pues la demanda ciudadana es

lograr más seguridad al transitar en las calles.



ABANDONADOS

Comentan que la preocupación de automovilistas por la inseguridad en carreteras del Estado de México, crece exponencialmente día a día, pues **no** hay forma de parar a la **delincuencia**. Como un **ejemplo** de ello, el fin de semana, una **familia** denunció un intento de asalto en la carretera federal **Texcoco-Calpulalpan**, cuando una camioneta roja se detuvo v de ella bajaron varios hombres con armas cortas y largas. Pese a la petición de auxilio, ninguna autoridad acudió a apoyarlos.

UN COCHINERO

Aseguran que las fiestas patrias dejaron en Toluca 13 toneladas de basura, para retirarles se requirió de dos jornadas de limpieza. La población sigue sin entender con la temporada de lluvias encima, lo que menos necesita la ciudad es que esos desechos terminen tapando coladeras y multiplicando el riesgo de inundaciones.

FUERZA AÉREA

Dicen que en Almoloya de Juárez las críticas contra el alcalde Adolfo Solís no han cesado, ya que se le acusa de inflar los números de la policía municipal con decenas de aviadores que engordan la nómina sin fortalecer la seguridad. Lejos de la promesa de dignificar la corporación, lo visto es un cuerpo policiaco debilitado por la simulación y un ayuntamiento señalado por usar la nómina como botín político.

PALABRITA

Cuentan que la justificación de decenas de titulares de cuerpos de seguridad municipales, para no acudir a la aplicación de exámenes de confianza se basa en lo tardado de esta prueba y el supuesto abandono de servicios en sus demarcaciones. Así pueden operar cualquier cantidad de años sin ser molestados, confiando solamente en la palabra individual de cada uno de los elementos.

columnalospasillos@gmail.com





ROSTROS

POR: YAZMIN RIVERO

+++ iCUANDO LA TRAGEDIA NOS RECUERDA QUIÉNES SOMOS! +++ UN PODER JUDICIAL EN APRENDIZAJE: EL RETO QUE ENFRENTAMOS

Lo sucedido hace unos días con la explosión de una pipa de gas ha dejado una profunda tristeza en la sociedad. Más allá de las pérdidas materiales y de los números fríos que se contabilizan en los reportes, lo verdaderamente doloroso es el impacto humano: las vidas que cambiaron en un instante, el miedo que se instaló en los corazones y la incertidumbre que aún late en quienes estuvieron cerca del siniestro.

Sin embargo, en medio del dolor, emergió una fuerza que siempre nos caracteriza: LA SOLIDARIDAD. Una vez más, quedó demostrado que somos más los buenos, que ante la adversidad no miramos colores de partido, ideologías ni diferencias, porque antes que todo somos seres humanos. Vecinos, desconocidos, rescatistas y voluntarios se unieron con un mismo propósito: ayudar, salvar, acompañar. En esos momentos, la política se queda atrás y lo que brilla es la esencia más pura de la humanidad.

Este hecho nos invita a reflexionar. ¿Por qué esperar a la tragedia para unirnos? ¿Por qué no hacer de esa empatía y esa solidaridad una constante en la vida cotidiana? La lección está ahí: cuando actuamos como comunidad, cuando dejamos de lado lo superficial y reconocemos la fragilidad de la vida, descubrimos que lo más valioso no está en lo que poseemos, sino en lo que damos.

El dolor de hoy no se borrará fácilmente, pero también será recordado como el día en que una sociedad se levantó y respondió con amor y fuerza. Porque aun en la oscuridad más profunda, siempre hay manos dispuestas a ayudar, siempre hay corazones dispuestos a dar.

"En cada tragedia descubrimos que la esperanza vive

en la solidaridad de nuestra gente."

+++ El arribo de nuevos jueces al poder judicial debería representar una oportunidad para renovar la confianza ciudadana en la justicia. Sin embargo, lo que preocupa a gran parte de la sociedad es que muchos de ellos parecen no tener claro el enorme compromiso que implica su cargo. La toga no solo es un símbolo de autoridad, sino de responsabilidad, preparación y sensibilidad frente a los problemas que viven miles de familias que esperan imparcialidad y transparencia.

Cuando un juez no sabe cómo actuar o desconoce los procesos, no solo se comete un error administrativo: se abre la puerta a la injusticia. Una mala resolución afecta vidas enteras, rompe familias, genera desconfianza en las instituciones y fortalece la idea de que la justicia en México no siempre está al alcance de todos. No podemos olvidar que un fallo mal llevado es mucho más que un papel mal firmado; es un reflejo del rumbo de una sociedad que anhela equidad.

Pero no todo debe quedarse en la crítica. Este momento también puede convertirse en una oportunidad para mejorar. La capacitación constante, la creación de tribunales ciudadanos que vigilen el actuar de los jueces y la implementación de evaluaciones periódicas pueden ser caminos que fortalezcan la labor judicial. Además, es fundamental fomentar una visión más humana dentro de los tribunales: que los jueces recuerden que detrás de cada expediente no hay solo números o artículos de ley, sino personas con sueños, dolores y esperanzas.

La sociedad no exige jueces perfectos, pero sí jueces conscientes. Conocimiento, sensibilidad y compromiso son los pilares que pueden transformar la justicia en un verdadero pilar democrático. Si estos nuevos jueces logran asumir su papel con humildad y apertura al aprendizaje, aún hay esperanza de que el poder judicial recupere la dignidad que tanto necesitamos.

"Un juez sin preparación puede dictar sentencias, pero solo un juez consciente puede impartir verdadera justicia."



La Polémica

Daniel Camargo Hernández danielcamargoreportero@gmail.com Alcaldes morenistas fuera de control

Mientras en muchos rincones del Estado de México los gritos eran de "¡Viva la Independencia!", en el fraccionamiento Santa Elena se escuchaban gritos... pero de policías mentándose la madre.

La ya tensa relación entre Cuautitlán y Tultepec escaló a niveles ridículos, cuando una riña entre uniformados de ambos municipios terminó con la detención de sus propios secretarios del Ayuntamiento, en pleno festejo patrio. Sí, leyó bien: los encargados de mantener el orden, fueron arrestados como si se tratara de rijosos de cantina.

Los detenidos responden a los nombres de Marco Urbán, secretario del Ayuntamiento de Cuautitlán, y Alberto Romero, su homólogo de Tultepec. Ambos fueron separados del tumulto y llevados por sus propias fuerzas de seguridad, presuntamente para "contener la situación".

¿Qué originó el conflicto? Nadie sabe —o más bien nadie quiere decir—, pero lo que sí es claro, es que los alcaldes de Morena están y andan sin control: Morena se pelea contra sí mismo, mientras la ciudadanía paga los platos rotos.

Por ahora, ni un solo comunicado oficial ha salido de los municipios involucrados, hace poco más de 3 años lo dijimos, morenistas el peor enemigo de Morena y súmele, ¿la llegada de panistas y priistas en busca de candidaturas en Morena, será la gota que derramará el vaso?

MEXIQUENSES / Impulsa San Mateo industria del calzado

El fin de semana, la presidenta municipal Ana

La ya tensa relación
entreCuautitlányTultepecescaló
a niveles ridículos, cuando
una riña entre uniformados
de ambos municipios terminó
con la detención de sus
propios secretarios del
Ayuntamiento

Muñiz Neyra, participó en un encuentro diplomático y comercial de alto nivel, al sostener una reunión de trabajo con el embajador de Panamá en México, Abraham Martínez Montilla, y su equipo de trabajo.

Durante esta reunión, se estrecharon vínculos en materia turística y comercial, reafirmando el compromiso de colaboración; en este sentido, el embajador Martínez Montilla expresó su respaldo a la industria del calzado atenquense, motor económico local y sector emblemático de la identidad municipal.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días las 24 horas en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.





Rumbo al informe

La gobernadora Delfina Gómez cerró su segundo año de gestión con una evaluación que sorprendió a muchos: se puso una calificación regular. No se trató de un discurso de autocomplacencia ni de esos informes donde todo se pinta color de rosa, sino de una declaración que, en el fondo, refleja una mezcla de honestidad y resignación. Al final, reconocer las limitaciones propias puede ser un gesto valiente, aunque también deja al descubierto una verdad incómoda: que su gobierno no ha logrado despegar con la fuerza que se esperaba.

Cuando Delfina Gómez llegó al poder, lo hizo con la fuerza de un movimiento histórico, cargado de esperanza. Por primera vez, una mujer encabezaba los destinos del Estado de México, el territorio más poblado y complejo del país. La expectativa era enorme: se hablaba de un nuevo tiempo, de cercanía, de sencillez en eltrato. Sin embargo, dos años después, el balance es más tibio de lo que muchos imaginaron. Y es que, más allá de la calificación personal, lo que pesa es la falta de actividad destacada en su gabinete.

Porque si bien lagobernadora ha mostrado sensibilidad social y un estilo humilde, la maquinaria que debería acompañarla parece funcionar a medias. Su equipo más cercano no ha sabido brillar, ni generar esa energía que impulse proyectos degran calado. Da la impresión de que el gobierno está en pausa, como si se moviera lento, sin chispa. Y en un estado con tantos problemas — inseguridad, transporte caótico, desigualdades profundas— no hay tiempo para el letargo.

Lo más frustrante es que la gente no esperaba milagros, pero sí decisiones firmes. El ciudadano común no exige discursos impecables, sino hechos concretos: calles más seguras, hospitales funcionando, transporte menos inhumano. Y cuando esos cambios no llegan,

la paciencia se erosiona. Es como esperar la lluvia después de una sequía prolongada: la nube aparece, pero nunca termina de soltar la tormenta.

Delfinaparece consciente de estas carencias, de ahí que se haya colocado en una posición autocrítica. Sin embargo, la autocrítica por sí sola no basta. Es como cuando un profesor reconoce que no explicó bien un tema, pero nunca vuelve a dar la clase con más claridad. La ciudadanía necesita resultados tangibles, no solo humildad en el discurso.

Además, la falta de dinamismo en su gabinete genera la sensación de que los proyectos importantes se diluyen en la rutina. Hay secretarios que pasan desapercibidos, áreas enteras que no tienen rostro ni voz. Y eso es grave: en política, la ausencia también comunica. Comunica desinterés, desgaste o incluso incapacidad.

La verdad es que el Estado de México no se gobierna con buenas intenciones, sino con liderazgo férreo, visión de largo plazo y un equipo que dé la cara y se parta el alma en cada decisión. Hoy, lo que tenemos es una gobernadora con credibilidad personal, pero rodeada de un gabinete opaco, incapaz de transmitir rumbo o de entusiasmar con proyectos transformadores.

Algunos dirán que el segundo año suele ser complicado, que la curva de aprendizaje pesa y que lo mejor está por venir. Puede ser. Pero el tiempo político corre rápido, y la antesala del tercer año es también la antesala de definiciones electorales. Si Delfina no imprime carácter ahora, corre el riesgo de que su gobierno quede atrapado en la medianía.

Hay un dicho popular que dice: "lo regular no se recuerda". Y en política, nada puede ser más peligroso que pasar desapercibido. Delfina aún tiene la oportunidad de cambiar esa narrativa, pero necesita mover las piezas de su gabinete, sacudir inercias y atreverse a dar golpes de timón. De lo contrario, el Estado de México seguirá navegando en aguas tranquilas... pero sin avanzar hacia ningún puerto.

Porque, al final del día, lo que la ciudadanía reclama no es una calificación, sino resultados que se sientan en la vida diaria. Y hasta ahora, esa cuenta sigue pendiente.





Tragedia en Iztapalapa: ¿Omisión, negligencia y corrupción?

a explosión de la pipa en el puente de la Concordia, en Iztapalapa, no se trata de un accidente más. Esta tragedia se da un día después de que las autoridades vaciaron otra, que había volcado, con fuego controlado. Es claro que fue producto de la negligencia, la corrupción y la indolencia de quienes deberían garantizar la seguridad de la población, de los ciudadanos, de los miles de vehículos que día a día circulan por las carreteras del país.

Veinte familias hoy lloran a sus seres queridos que murieron a causa del fuego y decenas más llevarán cicatrices para toda la vida, no sólo físicas, sino psicológicas. Y la pregunta es obligada en este lamentable hecho: ¿quiénes son los culpables?

Acusar sólo al chofer, que por cierto falleció ayer, sería una injusticia. Por supuesto, hay quienes son unos irresponsables, pero en este caso sus propios compañeros lo libran de cualquier culpa porque él advirtió a la empresa que la unidad no estaba en buenas condiciones. Como siempre, en este caso ¿Qué puede hacer un trabajador obligado por sus jefes que ponen por encima la entrega del producto sobre la seguridad? El chofer es la primera cara visible en el accidente, pero no el culpable.

La empresa dueña de la pipa no puede hacerse de lado y debe ser investigada a fondo. Si mandó a circular un vehículo del que ya le habían advertido que estaba con daños, no quedaría la menor duda, cometió un acto a todas luces criminal. No estamos hablando de un simple error administrativo ni de una omisión cualquiera: es una empresa que traslada material peligroso. Murieron 20 personas, pero puso en riesgo la vida de cientos más sin contemplaciones. Por eso es importante la investigación y que se llegue al fondo del asunto. Sería lamentable que la avaricia empresarial haya provocado esta desgracia.

Pero no paramos aquí. Las autoridades tienen todavía mayor responsabilidad. ¿De qué sirven las normas de verificación si el transporte circula sin frenos, sin mantenimiento y con permisos productos de actos de corrupción?

@dianamancilla77



Esta tragedia es la consecuencia de empresas impunes, choferes explotados o sin capacitación (que toman pastillas para aguantar largas jornadas) y autoridades corruptas.



LA EDITORIAL

Dos millones fuera de la pobreza: reto y oportunidad

El anuncio de la gobernadora Delfina Gómez sobre los 2 millones de mexiquenses que dejaron la pobreza refleja que la política social empieza a dar frutos. La inversión de 18 mil millones de pesos en programas como "Mujeres con Bienestar", la pensión para personas con discapacidad o la Canasta Alimentaria no es un gasto, sino una apuesta por la dignidad y la justicia social. Los resultados, avalados por el INEGI, muestran que las decisiones correctas pueden cambiar la vida de millones de familias.

Ahora el desafío es consolidar esos avances con políticas de desarrollo que fortalezcan el empleo digno, la educación y la seguridad social. La gobernadora tiene en sus manos la posibilidad de marcar un antes y un después en la historia del Estado de México, demostrando que la austeridad bien dirigida y los apoyos bien aplicados son herramientas poderosas para reducir desigualdades. Lo logrado hasta ahora debe convertirse en cimiento de un futuro donde salir de la pobreza no sea una excepción, sino una regla de bienestar compartido.







Fernando Vilchis cuándo será detenido

En los últimos días el municipio de Ecatepec de Morelos ha sido sede de impresionantes operativos policíacos para atrapar a miembros de dos de las

mafias más representativas de la entidad: Los 300 y La Choquiza, ambos implicados en extorsiones, secuestro y ataques contra unidades del transporte

público para hacer valer su ley o ser víctimas de incendios y hasta de homicidios. Ambos grupos se fortalecieron en la administración municipal que encabezó el ex presidente municipal Fernando Vilchis Contreras, quien prácticamente los tenía a su servicio como brazo armado para imponer sus "políticas" sociales y hasta de seguridad.

Extrañamente, por ejemplo, en tiempos de Fernando Vilchis Contreras no ocurrían asaltos a unidades de transporte en las zonas dominadas por Los 300. ¿Por qué? pues simplemente porque ese grupo se encargaba de regular la operación del

sistema concesionado de transporte, no había asaltos, pues cuando había ellos eran los responsables.

En el caso de La Choquiza es casi lo mismo. Las actividades delictivas estaban "reguladas" por los miembros de esa organización criminal que, ahora se sabe, tenía muy buenas relaciones con políticos de primer nivel, tanto en el Estado de México como en la capital del país.

La pregunta ahora es ¿cuándo van a ejercer la acción de la justicia en contra de quien prácticamente encabezó por más de 5 años esas organizaciones

criminales? Es decir, el ahora diputado federal Fernando VIlchis Contreras, quien

ahora es, además, coordinador del programa nacional de afiliación del Partido del Trabajo. ¿Quién sostiene a Fernando Vilchis Contreras? ¿Cuántas carpetas de investigación hay en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México en contra de ese político de medio pelo que lleva tantos años vinculado con grupos criminales? ¿Cuándo se va a hacer justicia plena sin mirar sus vínculos políticos? Veremos...

Alcaldesa de El Oro desvía recursos públicos, dicen

Ubaldo Velázquez Piedra, síndico municipal de El Oro de Hidalgo, al norte del Estado de México, acusó a la presidenta municipal de esa localidad Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, y a su hermana, Ángela Díaz Peñaloza, presidenta honoraria del sistema municipal para el Desarrollo Integral de la Familia de desvío de recursos. Velázquez Piedra afirmó que los ingresos del mercado municipal, el tianguis y los cobros a comerciantes "no



llegan a la tesoreria y son entregados directamente a la alcaldesa", quien es la única que sabe a dónde va a parar ese dinero. El síndico acusó de complicidad a Ángela Díaz Peñaloza, hermana de la alcaldesa, y afirmó que ya presentó observaciones y que interpondrá denuncias formales, por lo que llamó a la gobernadora Delfina Gómez a que "voltee a ver el unicipio, ante la ingobernabilidad que existe, así como realizar una auditoría exhaustiva", al considerar grave la irregularidad en el manejo del dinero público. Velázquez Piedra señaló que pese a haber emitido varios oficios solicitando informes sobre el destino de los ingresos al área de Tesorería, no ha recibido respuesta. Por ello, presentó observaciones ante la Contraloría municipal, con copia al Órgano de Fiscalización del Estado de México. Velázquez Piedra responsabilizó directamente a la alcaldesa y a su hermana de cualquier agresión en su contra o contra su familia, pues dijo que la presidenta municipal y la titular del DIF de El Oro son personas muy peligrosas que frecuentan a miembros del grupo delictivo identificado como La Familia Michoacana, por lo que teme por su integridad personal y la de sus familiares directos e indirectos.

Para rematar...

El que nada debe, nada teme. De acuerdo con el diario nacional Reforma, este miércoles se publicaron dos amparos en contra de cualquier probable detención obtenidos por el Secretario de Organización del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Andrés Manuel López Beltrán. ¿A qué le teme Andy? ¿Qué sabe él o su padre, que dice que todo lo sabe, que existe en su contra? ¿Cuál será la causa penal que le preocupa al joven Andrés?

Résulta sumamente extraño, y hasta sospechoso, que sin motivo alguno alguien tramite dos amparos, uno de carácter federal y otro en el estado de Zacatecas, como previendo alguna acción penal en su contra, cuando, se supone, no existe, al menos por el momento, ninguna intención de detenerlo para vincularlo con causa penal alguna. Explicación no pedida, culpa manifiesta, dicen los que saben de Derecho...



ideas Voces

editorial

EN TOLUCA, LOS BACHES SON MÁS QUE UN PROBLEMA DE TRÁNSITO: SE HAN convertido en un símbolo de abandono urbano. Cada conductor tiene su anécdota, desde la llanta reventada en plena madrugada hasta el golpe seco que parece desarmar el coche. Y ahora, el alcalde Ricardo Moreno ha hecho una promesa que resuena con fuerza: acabar con los baches en la capital mexiquense. La oferta es ambiciosa, casi temeraria, porque toca una herida abierta de la ciudadanía.

La verdad es que, para muchos, los baches representan la ausencia del gobierno en lo más básico: el cuidado de las calles. No se trata de una obra faraónica, ni de megaproyectos de relumbrón, sino del día a día de miles de personas que circulan por avenidas llenas de cráteres. Por eso, cuando Moreno promete que pondrá fin a esta pesadilla cotidiana, el anuncio conecta de inmediato con una exigencia ciudadana que lleva años postergada. Pero la pregunta inevitable es: ¿se puede cumplir? Porque los baches no son solo hoyos en el pavimento, son la evidencia de un sistema de mantenimiento deficiente, de presupuestos mal distribuidos y, a veces, de contratos a medias tintas. Tapar uno no basta si el trabajo es superficial, porque al primer aguacero o al paso constante de vehículos pesados, el parche se desmorona

El alcalde ha dicho que invertirá recursos, que se utilizarán materiales de calidad y que habrá seguimiento puntual. Eso suena alentador, pero la historia reciente nos obliga a ser escépticos. Toluca ha escuchado antes promesas similares que se quedaron a medias, como calles parchadas una y otra vez sin soluciones de fondo.

Y es que el reto va más allá del bacheo: implica planear obras duraderas, garantizar que las constructoras cumplan y que la supervisión sea constante. Si Moreno logra transformar ese compromiso en hechos palpables, no solo ganará la conflanza ciudadana, sino que dejará una huella distinta en la memoria de los toluqueños.

Por ahora, la gente espera. Con ilusión, sí, pero también con cautela. Porque la paciencia, igual que el pavimento, ya muestra demasiadas grietas.